
主題 5：意識與溝通

在⾝⼼靈⽂化中，我們常聽過多元的意識存在的說法：每個⼈不僅都有⾃⼰的意識、⾃⼰的

靈性，同時也能連結到⾃⼰的⾼我。⽽⾼我在某⼀個層⾯上也是相互連結的，透過感應⽽能

相互溝通。甚型將尺度放得很巨觀，所有的萬世萬物都屬於⼀體。這樣的看法也出現在過去

的宗教信仰裡，例如古印度教裡的 atman 與 brahman 的概念，或是佛教唯識論裡的第六

識、第七識，乃⾄第八識的說法。究竟意識是什麼？意識的溝通如何可能？如何運作？

「跨維度播⾳」主題 5，將從寵物溝通的技術，探討什麼是意識，什麼是溝通。

EP11 訪問擅長以動物與標本為創作主題的當代藝術家，蔡咅璟。EP12 則訪問曾與蔡咅璟

共同合作的寵物溝通師，馮晏緹。蔡咅璟是長榮⼤學視覺藝術系與台南⼤學美術研究所影像

與空間組畢業，曾經獲得桃園創作獎、⾼雄獎⾸獎、⽂化部青年扶植補助。2022 年在伊⽇

藝術計劃的個展「三⽻」獲得第21屆台新藝術獎年度入圍；曾在台北當代藝術館、嘉義市立

美術館、臺北數位藝術中⼼、韓國釜⼭現代藝術館展出。咅璟的創作多以錄像、裝置為主要

媒材，專注於⽣物學相關的研究脈絡，藉由誤⽤、偽造等不同的⽅式、利⽤⽣物學的系統進

⾏創作。咅璟近期的創作多以動物與標本為主題，但他感興趣的並不是標本本⾝，⽽是標本

製作背後的慾望結構，例如動物標本背後展現的現代⼈掌控、統禦、使⽤⼤⾃然的野⼼，以

及⼈體標本背後的帝國主義殖⺠擴張。在訪談過程中，我⼀直忍不住將我們所談及的⼈與動

物／⾃然間的現代關係與⼼理創傷扣聯在⼀起。我⼀直不是動物園的愛好者，對於所看到與

聽到的各種⼈與動物／⾃然關係斷裂的新聞深感不妥卻⼜無能為⼒。訪談那段期間剛好⼜遇

到六福村狒狒出逃後被射殺的消息，更加重了這個失落與無⼒感的情緒 ...。

馮晏緹除了寵物溝通師的⾝份，同時也是晶礦調頻師，⾃稱能與萬物溝通，⽽不僅限

於活著的寵物，像是死去的寵物，甚⾄是已滅絕的動物、標本、植物、非⽣物如礦物、⼈造

物品，甚⾄是地球，以及其他⾏星，乃⾄整個宇宙，都可以是潛在的溝通對象。⽽在她的描

述裡，意識有幾個有趣的特性。例如第⼀，意識是不定、游動的，甚⾄是可以分裂的。

晏緹可以與⼀顆礦⽯的意識相連結（做為溝通的「對象」），⽽如果這顆礦⽯分裂成兩半，

兩顆礦⽯便分別擁有各⾃可以被溝通的「意識」。第⼆，在她的描述裡，「意識」好像可以

有很多「層次」。當她與寵物溝通時，多數時候寵物們講話得很可愛，像是三、四歲的⼈類

；但當她與他們的靈魂層次溝通時，他們的⼝氣與態度⼜變得很有智慧。⼜比如，寵物溝通

師可以與死去的啄⽊⿃溝通、看到它⽣前的視野；但她同時也可以與其更⾼層次的靈魂連



結、轉換視⾓，看到它⽣活區域的俯視圖。第三，意識好像是彼此相連的？因為溝通師可以

與⽊桌連結、還可以透過⽊桌連結到原來的樹⽊；她也可以與礦⽯連結，並透過它連結到地

球、⼤地⺟親。

所以說，意識到底是什麼？它會不會只是⼀個「帶有資訊」的「感受」呢？因為，從

分裂為⼆的礦⽯便有兩個意識的狀況來看，我們是不是其實是先有「溝通」的「需求」，才

有那個溝通的「對象」、才有「意識」？⽽溝通，其實也就是⼀種感受、⼀種資訊的獲得，

⼀種因為⾃⾝的「好奇」（想獲得某種感受或資訊的欲求），所產⽣出來的「現象」？如果

這個好奇（想獲得感受與資訊的欲求）不存在，⾃我意識也不會存在，⽽對⽅的意識也不會

存在。這也解釋了意識的層次；如果我們想獲得較低層次的感受與資訊，那我們就會連結到

（創造出）低層次的意識對象，例如礦物、植物，或是古老的地球。如果我們想獲得較⾼層

次的感受與資訊，那我們就會連結到⾼層次的意識，例如⾼我或是神。從這個⾓度來看，這

個「好奇」、這個溝通的需求、這個想獲得感受與資訊的渴望，好像是⼀切事物的根源：因

為想獲得感受與資訊，所以有了意識；因為想獲得感受與資訊，所以有了⽣命；因為想獲得

感受與資訊（想要經歷），因此有了宇宙。

EP11「現代⼈與動物的關係是⼀種創傷，遺忘則是我們的防衛機制：專訪藝術家蔡咅璟」，

訪談重點節錄

與動物之間的關係

我做與動物有關作品其實就是純粹喜歡動物。⼀開始做動物主題的作品的時候，也是把動物

當成⼀種符號，或是⼀個單純的對象。但這幾年做下來之後，我越來越專注在我們⼈類跟萬

物如何發展關係的這件事。⽽這裡⾯有⼀個很本質的問題，也就是我們如何平等地看待⽣命

這件事情。

我其實⼩時候就很喜歡動物，也很愛養⼀些⼩動物。因為我住鄉下，所以⼀定會去草

叢抓⼀些⼩昆蟲，或是國⼩的時候養⼩老鼠、天竺鼠、黃⾦鼠。長⼤之後當然就養過比如說

兔⼦、狗、貓。我喜歡的動物⼀定是那種跟你會有互動的、能跟⾃⼰發展關係的。我印象很

深刻的是，我養的兔⼦跟狗都是年紀很⼤的時候過世的。像我養的兔⼦，牠是在我的懷抱裡

斷氣的。那其實就是對於⽣命的感受，消逝的感受。因為牠就是在最後的那個 moment，吐



出了那⼀⼝氣，然後牠的⽣命就結束了。 那種⾝體感是很強烈的。那像我養狗過世的時

候，我其實有很長⼀段時間沒有辦法理解為什麼牠會在這個時候離開。那種質問的過程⼀定

都是⼀種徒勞；你⼀定會⼀直質問，但最後其實都不會有結果。過世這件事情，或是⽣命的

離開，對我來講就是沒有因果關係，也沒有什麼象徵意義。（00:01:22）

三⽻

選擇⿃類作為主題的原因，其實都是有點偶然。這三個作品都是在嘉義；《珍⿃園計畫》是

嘉義公園那⼀帶，《⼭⿇雀之歌》是在曾⽂⽔庫，《在海拔2000公尺》是在阿⾥⼭。⽽這

三種動物⼜剛好代表我們去界定動物跟⼈的三種關係；《珍⿃園計畫》裡⾯的是藍孔雀是圈

養動物。⼭⿇雀，我稱牠作聚落動物；牠其實是野⽣動物，但牠很習慣⽣活在⼈的⾝邊，卻

沒有辦法被飼養。啄⽊⿃就是野⽣動物，沒有⼈類⼀樣也是過得很好，不需要跟⼈類發⽣關

係。

⽽這三個作品都是在不同的際遇下發展出來。《在海拔2000公尺震動》其實是因為

我很喜歡標本，所以⼀直很想要做跟標本有關的作品。當時是透過朋友引薦，去台南⼤學的

⼀個⽣物系的教授的研究室看他保管的⼀批台南教育博物館留下來的標本。它們的狀況其實

都不是很好，因為沒有⼀個很專業的管理機制。因為它們都沒有被整理，所以眼睛都蒙上很

厚的灰塵。你在看的時候，就會產⽣⼀種很強烈的認知上的偏誤，就是說其實你⼼裡知道它

是假的，但是你的⾝體會假裝它是真的。⽽你看到蒙上灰塵的眼睛的時候，你⼜會意識到其

實你原本就知道它是假的，但是你⼀直在騙⾃⼰。我想透過這樣的⼀個觀看的經驗，去了解

這些動物牠們活著的時候，曾經發⽣過什麼事情。

《珍⿃園計畫》 源⾃⼀個⼩時候的經驗。我⼩時候的台灣，很多公共空間都會有⼩

型的獸籠、養⼀些⼩動物。比如說以前讀的國⼩，就有養孔雀、養猴⼦。這個經驗在我上⼤

學的時候才發現，原來國⼩養孔雀是我們這⼀輩很多⼈的共同回憶。後來的調查也是蠻好玩

的；我⼀開始是以為這是⽇治時期留下來的傳統，但後來發現比較有可能的是因為1970年

代的時候，圓⼭動物園動物養得太好，就把養太多的「剩餘動物」 送給國⼩，輔導他們成

立⾃⼰的⼩型動物園、建立⼀個⽣態保育的觀念。

《⼭⿇雀之歌》則是是因為在嘉美館住村的時候和朋友聊天，跟我講了⼭⿇雀的現

狀。⼀開始我沒有想很多，但有⼀天在做作品、攪⽔泥攪得很煩的時候，突然想到我們可不



可以有⼀種作品，它的所有權不是⼈類的，⽽是其他物種？因此那個時候就想來做⼀個這樣

的作品，⼀個聲⾳裝置，展覽結束之後這些聲⾳裝置可以送給⼭⿇雀，或是給其他動物當⼈

⼯巢使⽤。由於⼭⿇雀其實沒有啄洞的能⼒，牠們是⽤其他動物不要的舊巢洞去築巢。⽽他

們最常⽤的就是五⾊⿃跟⼩啄⽊⿃的巢。所以我作品裡的那些燒陶，其實就是五⾊⿃啄出來

的樹洞結構。（00:05:10）

標本背後的慾望

我特別喜歡標本。我從標本裡⾯看到的其實不是那個⽪⽑，⽽是標本被產出的慾望。這件事

情其實是很迷⼈的，關於製作出標本的⼈的慾望這件事情。舉⼀個例⼦來說，在太平洋戰爭

的時候，⽇本⼈在緬甸地區徵召了109隻⼤象，作戰使⽤，像是讓⼤象背機槍，或是開闢⼀

些軍事建設。孫立⼈後來在緬甸打敗⽇軍，⽇本⼈就逃了，留下那些⼤象。原本109隻只剩

下20幾隻，其他都死了。後來抗戰勝立，孫立⼈要回廣東，在回廣東的路上⼜死了8隻⼤

象。後來國共內戰，國⺠黨戰敗，要撤⾄台灣。孫立⼈因為很愛他的⼤象，便帶了三隻過

來，⼀隻是在坐船的時候過世，另有⼀隻在鳳⼭的時候過世。因為他當時可能也沒有能⼒去

做⼀隻完整⼤象的標本，孫立⼈就基於愛牠們的⼼情，把死去的⼤象的腳做成椅⼦。⽽存活

的那隻，就是⼤家耳熟能詳的林旺。你如果去 Google 看⼀些相關，就會發現⼀種很強烈的

慾望性質。比如說有的⼈會寫林旺幾歲到幾歲的時候國籍是緬甸、幾歲的時候國籍是⽇本，

然後後來變成中華⺠國。牠是有國籍的，⽽且是⼀直換的。這其實是把牠編制在⼈類的系統

底下。林旺過世之後動物園也把牠做成標本。他的標本被使⽤得很徹底；骨骼做成⼀具骨骼

標本，外⽪做成⼀具剝製標本。所以林旺過世之後，牠成了兩隻，有兩個 samples，放在標

本館的地下室。（ 00:13:22）

我的另⼀件作品《不在研究室的標本》 則是⼀個⼈的骨骼標本，他原本的⾝份是噍

吧哖事件的遺骨。他之所以被做成標本，顯⽰了⼀種「帝國的征服」的慾望。跟莫那鲁道的

遺體被拿來當標本展⽰是⼀樣的，都是象徵「帝國的勝利」，⼀個帝國的勝利品。⽇本⼈在

台灣戰死了是不會被做成標本的，他們會被放到神社裡祭拜。（ 00:26:18）

EP12「與萬物私語：專訪寵物溝通師馮晏緹」，訪談重點節錄



寵物溝通

關於寵物溝通，我⾃⼰使⽤的⽅式比較像是「回到你的內在」。就是當你的內在非常乾淨的

時候，你很容易可以跟你想要聊天的對象，不論是植物動物或是礦⽯，做到調頻、調到它的

頻率。然後，我們就可以⽤意念傳輸。有點像我們⼈是⽤聲波（說話），但是我跟其他的動

植物⽤的是意念。所以有時候會根據動物他喜歡表達的⽅式，接收的東⻄就會不同。有些動

物會⽤⽂字，但是有些動物可能會給你⼀團能量，那我再必須再把它轉譯成第三⽅，也就是

主⼈聽得懂的⽂字。

跟動物溝通，其實很多是你必須要回到⾃⼰的內在，去理解你⾃⼰還有什麼框架需要

去拆掉，才有辦法跟牠更對焦。因為動物其實是⼀個「⼼⼝合⼀」的⽣物，所以你要跟牠調

頻，你必須⾃⼰也是這樣的⼈。我⼀開始⽤的⽅法是要先靜⼼，然後連結⼤地⺟親，就是讓

你的根可以往下延伸，讓你⾃⼰像⼀棵⼤樹⼀樣。其實樹是⼀個非常好的溝通媒介，或是說

資訊站。因為我們整個地球下⾯都佈滿了樹的根。你問這棵樹，它可能可以跑去問其他國家

的樹調資訊，再回答你的問題。你可以⾃⼰想像你⾃⼰可能是⼀棵樹，有很多的根延伸在地

球上，跟地球⺟親同頻，然後向上，把⾃⼰變成⼀個管道，通到天，通到源頭。你想像你無

限地延伸，超出地球之外，連結到宇宙的某⼀個最⾼處。這會讓你靜下來、調頻到你最原初

的狀態，然後你才有辦法去調頻，轉台轉到動物跟動物調頻的頻道。

我在跟「活著的動物」聊天的時候，不⼀定會連結其他存有（通靈），⽽就是直接 

就像我跟你講話⼀樣，我可能看著你眼睛，我們會知道我們想要傳遞什麼樣的事情。但如果

是跟死亡的動物做連結的話，我不會去連結牠殘留在這個世間的情緒體，因為那其實對於動

物的靈魂並不是⼀件非常好的事情；它會把牠⼀直往這個地球上 ... 就是會讓牠留有很多執

著在這個地球上。所以我通常跟死亡的動物連結，是連結死亡動物的類似像「⾼靈」，也就

是當初來照顧牠的那些「⾼我」們。什麼是⾼我呢？我們現在⾁⾝其實是我們靈魂的⼀⼩個

片段，不是靈魂碎片；靈魂碎片有點像是你的情緒意識留在其他地⽅。比如說你今天突然碰

到⼀個驚嚇的事情，可能那個驚嚇反應沒有辦法讓你回到這個當下，你的某個部分就會遺留

在現場。總之，我們是整個靈魂的⼀個⼩片段，有了⾁⾝來到這個世上。但是同時，我們還

會聘請⼀群老師來指導我們⾁⾝。為什麼呢？因為我們的靈魂有祂的視⾓，旁觀者（指導老

師們）也會有祂們的視⾓，能⼀起學習成長。



死亡

死亡就是重⽣。這就是⼀個循環。對於死亡我都還蠻祝福的。其實，動物牠們對於死亡是看

得很開的。我剛好幾個禮拜前就是有⼀位飼主想要幫他的寵物安樂死，在安樂死之前請我跟

這個動物聊聊。然後我就看到這個動物很明確地跟我講說，不論牠的家⼈有沒有選擇安樂

死，牠的死亡已經是被安排好了。然後我很明確地看到牠已經有點像是打包好⾏李，這⼀次

的溝通就是站在他們家⾨⼝，回頭要我告訴牠家⼈⼀些事情，就這樣，牠已經準備要走了。

跟我溝通完的隔天就是牠安樂死的⽇⼦；原本安排下午，但是牠早上就有點好像圓滿了，就

⾃⾏離開了。我會覺得，其實動物都是準備好的。會有這些溝通，或是我們需要做這樣⼦的

⼀場聊天，其實都是因為主⼈還沒有準備好，需要透過我去安撫，或是去舒緩這整個情緒。

有部分的靈魂其實是已經規劃好要進入下⼀趟旅程，所以它並不是⼀個真正的死。有的是會

跟飼主的宗教信仰有關係。如果你的飼主信佛教 然後他可能就會跟他的⽑⼩孩說，你死後

你要看到⼀個誰來帶你，你才可以走，你才回到了光中。那他們可能就會先經歷這⼀段跟宗

教有關的路程之後，才會完整的回歸，回歸「源頭」， 就是讓牠所有在地球上的情緒、這

⼀世的事情，完全的了結。

⽽前世今⽣這件事情，我是相信的。在⽬前我的世界觀的確是有，因為我有體驗過和

看到過，它是我親⾝經歷，不是別⼈跟我說的。有⼀些動物也是講得出來的；我有⼀次有遇

過⼀個動物叫我跟牠媽媽講他們兩個的前世，我就去調資料，去看說他們兩個前世發⽣什麼

事情？ 我發現是有講出來的必要。但是不是每個動物都會跟我講前世，所以牠其實有點像

是⼈類，有的⼈有通靈的能⼒、有的⼈不⾏；有的⼈看過，有的沒有。

與萬物溝通

其實植物不⼀定每⼀棵都那麼愛聊天；它不是你家的家⼈，它就是路邊的陌⽣⼈，或是流浪

狗，或是路邊的樹。你忽然想跟它聊天，它也可以拒絕你啊。因為樹其實是非常有智慧，它

們不太喜歡⼈家問⼀些無腦的問題。比如說有⼈就會想要問⾃⼰⽣活的⼤⼩瑣事，樹活了那

麼久，它們都覺得這些都是⼩到不⾏的事情，有什麼好擔⼼的。⽯頭也可以連結，⽯頭也是

非常地有智慧，⽯頭跟礦⽯。⼈造物品就要看它的特性。比如說⼀個⾞⼦，它其實會沾附開

⾞的⼈的能量場，那我可能讀到的就會是這個整體的狀況，不是這個⾞⼦本⾝。



塑膠的特性很難吸附⼀些東⻄，因此不太會殘留什麼能量。非⽣物有點難，但是如果是⽊製

品的話，像⽊頭桌⼦，要讀是可以讀得到的，因為它們就是會吸附能量。這是⼀個⽣物特

性， 就像我們⼈其實走到外⾯、我今天接觸了誰，不是完全是屬於我的能量。⽊製品也會

保有它本來的狀態，像是桌⼦，它會有它⼀開始從哪⼀棵樹切下來的狀態，所以有可能是可

以連接到⺟體。這就有點像是，回到動物溝通好了，貓⼩孩有點像是⼈類3到5歲的⼩朋友，

講話很可愛很可愛。可是如果我切換到更⼤的靈魂層次的時候，牠就會變另⼀種⼝氣或是神

態，你會覺得牠好像很有智慧，好像是可以來教我們很多事情。但他們都是同⼀樣的。

有⼀件事也滿有趣的。比如說礦物或⽯頭好了，因為它可以分成兩半；如果原本是同

⼀顆⽯頭，或是原本是同⼀顆礦物，它被分成兩半之後，就變成兩個不同的「意識」。如果

你真的要讀，你可能也可以讀到它的⺟礦。另外，意識其實是可以擴張。有點像是我今天就

住這個房⼦，我只看得到這個房⼦長這個樣⼦。但是如果我將我的意識能量擴展到，比如說

跟地球⼀樣⼤，或跟台灣⼀樣⼤的時候，你會發現你⾯前的問題，就真的是⼀個⼩到不⾏的

⼩事。你就會頓然、好像不需要煩惱了。它就有點像是意識擴張。

標本基本上都可以連結，恐龍有可能可以，但是我完全沒試過；我可能會需要⼀個恐

龍專家，幫我驗證我的恐龍感受是不是對的、真的是⼀隻恐龍。地球則是有意識的，我蠻常

跟她溝通；礦⽯就源⾃於地球⺟親。


